
Закупочные цены на продовольственное зерно колеблются в настоящее вре-
мя около 3 тыс. рублей за тонну, фактически на уровне себестоимости его
производства. Опрошенные фермеры, в частности в Орловской и Курской
областях, утверждают, что получают предложения о продаже урожая по це-
не в 2,5 рубля за кг. При том что в конце августа среднерыночная цена на
пшеницу была около 4,3 тыс. рублей, а годом ранее – почти 5 тыс. 

Причин спада много: и высокий урожай текущего сезона, и нереализован-
ные складские запасы минувшего года, и общемировой тренд падения цен на
зерновые культуры. Несмотря на летнюю засуху, валовой сбор 2009-го оказал-
ся выше ожиданий Минсельхоза России. По имеющимся прогнозам, в конеч-
ном итоге он составит 93-95 млн т (годом ранее – 108 млн т), из не менее 17
млн т придется на регионы Центрального Черноземья. По данным аналитиков,
сборы в Курской, Липецкой и Орловской областях могут даже превысить ре-
кордные показатели прошлого года, а вот в Белгородской и Воронежской сред-
няя урожайность и общий сбор зерновых, напротив, заметно снизились.

Одним из факторов уменьшения закупочных цен стали новости из-за гра-
ницы. В начале октября Международный совет по зерну повысил на 5 млн т, до
1,75 млрд т, прогноз мирового производства после улучшения оценок урожая
в России, США, странах Евросоюза и на Украине, что «более чем компенсиру-
ет их сокращение по Аргентине и КНР». Ранее источники на рынке и в Минсель-
хозе РФ выражали надежду на удержание стоимости российского зерна за
счет неурожая в Аргентине. Годовое падение цен на экспорт составило более
40%: в 2008 году средняя цена тонны была $282, в 2009-м – $163. Объемы вы-
воза из России в 2009 году могут составить 19 млн т против 23 млн т в 2008-м.

В прошлом году проблему избытка зерна (и, соответственно, ожидав-
шегося падения цен на него), как и во все предыдущие периоды, федераль-
ный центр решал с помощью зерновых интервенций. Тогда в рамках госин-
тервенций было закуплено 8 млн т на общую сумму 38,6 млрд рублей.

В текущем году российское правительство объявило о намерении выку-
пить в рамках интервенции 5 млн т зерна по высоким ценам 2008 года (4,6 тыс.
рублей за тонну), на что изначально обещало выделить 23 млрд рублей. Со-
гласно закону «О государственных мерах поддержки АПК», интервенционные
закупки должны начинаться сразу после того, как цены на рынке опустятся ни-
же определенного уровня: в центральной части России на пшеницу третьего
класса – 5,5 тыс. рублей за тонну, четвертого – 4 тыс. В азиатской части – 6
тыс. и 4,8 тыс. рублей соответственно. В июльской презентации зерновых ин-
тервенций 2009 года (есть на сайте Минсельхоза) приводятся два сценария.
По первому из них при падении на юге России цен в июле на пшеницу четвер-
того класса до 3,7 тыс. за тонну закупки должны были стартовать в августе,
тогда к сентябрю цены на рынке выросли бы до 4,2 тыс. и к ноябрю достигли
бы пиковых 4,8 тыс. рублей. По второму сценарию госзакупки начинались в
сентябре, когда среднерыночные цены на пшеницу четвертого класса на юге
опускались до 3,4 тыс., уровня 4,9 тыс. удавалось бы достичь к декабрю.

Однако ни в августе, ни в сентябре интервенции не начались. По словам
главы российского Агропромсоюза Ивана Оболенцева, госзакупки нужны
аграриям «как воздух». «Производители придерживали зерно и не прода-
вали его по ценам рынка. Да, ситуация держала цену, но, пока зерно не об-
ращено в деньги, они не тратятся ни на посевную, ни на ГСМ. На грани бан-
кротства сейчас тысячи хозяйств», – говорит господин Оболенцев.

Только 21 октября ОЗК объявила о начале приема документов для участия
в интервенционных закупках. А 23-го, выступая в Госдуме, глава Минсельхоза

Елена Скрынник сообщила, что закупочные зерновые интервенции начнутся 2
ноября. Как выяснилось, на проведение зерновых интервенций в текущем сель-
хозгоду будет выделено не 23, а всего 9,9 млрд рублей. Соответственно, госу-
дарство купит у российских агропроизводителей 2,15 млн т пшеницы третьего
и четвертого классов и продовольственной ржи примерно вдвое меньше, чем
ожидалось. Финансироваться интервенции будут через Россельхозбанк.

Одним из факторов, задерживающих госзакупки, эксперты называют
миллионы  тонн прошлогоднего зерна, мертвым грузом лежащего в интервен-
ционном фонде. Пустить его в ход сложно, поскольку урожай-2008 закупался
государством по более высоким ценам, чем те, которые сложились сейчас на
рынке. «Тромб» на элеваторах присутствует практически во всех регионах Чер-
ноземья. К примеру, в Воронежской области в 2008 году работающие элевато-
ры и хлебоприемные пункты смогли вместить не более половины урожая. По-
тери зерна из-за некачественного хранения оцениваются минимум в 10%. 

В течение нынешнего года ряд крупных зернопроизводителей серьезно
вложились в мощности по хранению. Группа «Агро-инвест» увеличила объ-
ем своих элеваторов на 200 тыс. т, в том числе в Курской и Воронежской об-
ластях. До конца года компания планирует приступить к модернизации зер-
нохранилища в Липецкой области. Строились и модернизировались «Разгу-
ляй», Национальная агропромышленная компания, «Белстар-агро». В итоге
ситуация улучшилась, но главным образом для крупных агрохолдингов.

Впрочем, складские запасы и высокий урожай в значительной мере ниве-
лировали эффект от расширения площадей хранения. В Воронежской облас-
ти расположен 41 элеватор общей мощностью 2,5 млн т, в Белгородской их 31
(1,7 млн т), в Орловской 20 (около 1 млн т). Курские и тамбовские емкости поз-
воляют хранить 1,9 млн т и 1,2 млн т соответственно. Но в целом в элеваторах
Черноземья находится порядка 340 тыс. т зерна интервенционного фонда. Что-
бы хоть как-то ликвидировать дефицит мощностей, аграрии даже начали ис-
пользовать для хранения зерна в поле  полиэтиленовые контейнеры аргентин-
ского производства (один 60-метровый контейнер вмещает до 200 т). 

Все опрошенные зернопроизводители с энтузиазмом отнеслись к инфор-
мации о начале интервенций, однако затруднились сообщить, намерены ли
принять в ней участие. Основное значение госзакупок участники рынка видят
не в удалении излишков зерна, а в создании цены поддержки – трейдеры бу-
дут вынуждены ориентироваться на уровень цен, заданный на интервенцион-
ных торгах. Аграрии рассчитывают, что с началом аукционов цены на пшеницу
четвертого класса поднимутся до 3,5-3,9 тыс. рублей за тонну.

Тем временем на федеральном уровне, столкнувшись с проблемой запа-
сов прошлых лет, рассматривают вопрос о замене прямых закупок залоговы-
ми операциями. С подачи курирующего АПК первого вице-премьера РФ Вик-
тора Зубкова Минсельхоз приступил к разработке нового механизма регули-
рования рынка – залоговых операций с возможностью обратного выкупа зер-
на, что могло бы избавить власти от роста интервенционного фонда. ■
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АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

Вице-президент белгородского агро-
холдинга «Стойленская нива» Дмит-
рий Древлянский в интервью BUSI-
NESS GUIDE «Агропром» высказал
свое отношение к государственным
зерновым интервенциям.

BUSINESS GUIDE: Как бы
вы прокомментировали
задержку госзакупок?
ДМИТРИЙ ДРЕВЛЯН-
СКИЙ: Госинтервенции
нужны. В текущем сезоне
мы вновь получили значи-
тельный урожай зерна, и
хозяйства столкнутся с
проблемами его продажи
и хранения, которые сме-
ло можно назвать систе-

матическими. Два пути реализации зерна,
экспорт и интервенции, совместно опре-
деляли ценовой уровень на рынке в тече-

ние года. Что касается задержки интер-
венций, то она не способствует росту цен.
Для многих аграриев реальна перспекти-
ва убыточной реализации, значительных
сложностей с возвратом кредитов.
BG: Какой урожай «Стойленская нива»
собрала в текущем году (зерновые, под-
солнечник, свекла)? Есть ли проблемы с
его хранением и реализацией и как они
решаются? Планируете ли вы в будущем
увеличивать посевы или сегодняшнего
объема вполне хватает?
Д.Д.: Я полагаю, что итогом урожая ста-
нет около 130 тыс. т зерновых и зернобо-
бовых, валовой намолот сахарной свек-
лы ожидается на уровне 220 тыс. т. Про-
блем с хранением и продажей у нас нет.
Другой вопрос, что остаются системные
проблемы всей отрасли: цены на зерно-
вые низки, а перспектива их повышения
и стабилизации достаточно туманна.

BG: Как в целом вы оцениваете падение
рынка хлебобулочных изделий?
Д.Д.: Кризис сказался на всех отраслях
экономики, но к рынку хлебобулочных
изделий его негативное влияние относит-
ся в меньшей степени. Хлеб – продукт
повседневного спроса, к тому же доста-
точно универсальный по набору пита-
тельных веществ. Пропорционального
соответствия между падением среднего
кассового чека крупных сетевых ритейле-
ров и спроса нет. Одна из тенденций кри-
зиса проявляется в том, что покупатели
стали бережнее относиться к хлебу и рас-
считывают его количество исходя из ре-
альных потребностей. Сбыт наших пред-
приятий практически не сокращается. В
то же время нам стало труднее выводить
отдельные хлебозаводы на хорошие по-
казатели, но замечу, что мы изначально
приобретаем стабильно работающие ак-

тивы и проблема поднимать их с колен
перед нами не встает. В плане экспансии
нас интересуют крупные заводы мощно-
стью порядка 30-40 т в сутки. 
BG: В 2008 году вы готовы были вложить в
покупку новых активов не менее $150-200
млн. Однако инвестировали, судя по всему,
значительно меньше. В чем причина? 
Д.Д.: Кризис, безусловно, внес корректи-
вы в стратегию развития компании. Но мы,
как и раньше, в состоянии приобретать
предприятия на собственные средства.
Правильнее сказать, что кризис поменял
рыночную ситуацию в целом и у нашей
компании появились новые альтернативы
и возможности для развития. Изменения
привели к пересмотру инвестиционных от-
раслевых коэффициентов при сделках
слияния и поглощения. Поэтому мы поме-
няли некоторые наши планы, вследствие
чего изменился и объем инвестированных

средств. В текущем году мы вложили в
сделки M&A порядка 1 млрд рублей.
BG: До какой мощности вы хотите нарастить
производительность хлебопекарного диви-
зиона, после чего некоторая промежуточная
цель по доле рынка будет достигнута?
Д.Д.: Сейчас наши основные усилия на-
правлены на развитие хлебопечения, в осо-
бенности таких высокорентабельных на-
правлений, как выпуск кондитерской и мел-
коштучной хлебобулочной продукции. Так-
же активно мы развиваем зерноперераба-
тывающие производства. Чтобы занять до-
стойное место на рынке, необходимо его ак-
тивно консолидировать. А сейчас на тройку
лидеров приходится не более 5%. Рынки
сбыта хлебобулочной продукции локальны,
а общероссийский рынок слабо консолиди-
рован, поэтому для нас не столь актуально
иметь какую-то конкретную долю.

Беседовал Евгений Тимошинов

«ДЛЯ МНОГИХ РЕАЛЬНА ПЕРСПЕКТИВА УБЫТОЧНОСТИ»
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ЗАПОЗДАЛЫЕ МЕРЫ С КОНЦА ОКТЯБРЯ ОАО «ОБЪЕДИНЕННАЯ ЗЕРНОВАЯ
КОМПАНИЯ» (ОЗК), ГОСАГЕНТ ПО ПРОВЕДЕНИЮ ЗЕРНОВЫХ ИНТЕРВЕНЦИЙ, НАЧАЛО ПРИЕМ ДОКУ-
МЕНТОВ ОТ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ НА УЧАСТИЕ В ТОРГАХ. СУММА, ВЫДЕЛЯЕМАЯ ПРАВИ-
ТЕЛЬСТВОМ РФ НА ГОСЗАКУПКИ, УМЕНЬШИЛАСЬ БОЛЕЕ ЧЕМ ВДВОЕ ОТ ИЗНАЧАЛЬНО ЗАЯВЛЕН-
НОЙ – ДО 9,9 МЛРД РУБЛЕЙ. АГРАРИИ РАССЧИТЫВАЮТ, ЧТО САМ ФАКТ ПРОВЕДЕНИЯ ТОРГОВ
ПОДНИМЕТ РЫНОЧНЫЕ ЦЕНЫ НА ЗЕРНО ЧЕТВЕРТОГО КЛАССА С 3 ТЫС. ДО 3,5-3,9 ТЫС. РУБЛЕЙ
ЗА ТОННУ. В ПРОТИВНОМ СЛУЧАЕ ЕГО ПРИДЕТСЯ ПРОДАВАТЬ ЗА БЕСЦЕНОК. ЛЕОНИД ДИДЕНКО

ПАДЕНИЕ ЦЕН НА РЫНКЕ ЗЕРНА ОТРАЖАЕТ МИРОВОЙ ТРЕНД


